

# Participación del Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Enrique Peña Nieto, en el marco del Foro Empresarial de las Américas

"Crecer toma tiempo y cuesta mucho; retroceder es muy fácil cuando las políticas son equivocadas y cuando adoptamos modelos que son de un pasado fracasado".



"Hoy México está ante la oportunidad de seguir avanzando al amparo de este modelo económico en que dejamos el Estado intervencionista, dejamos de ser el Estado altamente dependiente de los ingresos petroleros": EPN

**Autor**  
Presidencia de la República

**Fecha de publicación**  
13 de abril de 2018

**Categoría**  
Discurso del Presidente

Contesta nuestra encuesta de satisfacción. 

-MINISTRO ALFREDO MORENO CHARME: Presidente Peña Nieto:

Usted también está terminando su periodo, cómo describiría su legado y su trabajo con el sector privado, y qué avances se hicieron en esa materia y qué faltaría.

-PRESIDENTE ENRIQUE PEÑA NIETO: Muchas gracias, Alfredo.

Para mí es un honor compartir este panel con un entrañable amigo, con Juan Manuel Santos, y además reconocer en él a un hombre valiente; un hombre que con justicia ha merecido ser nombrado Premio Nobel de la Paz, por su labor incansable en favor de la paz en su país y por haber mantenido realmente importantes cambios a beneficio y desarrollo de Colombia.

Y con Alfredo, que ya refería, lo conocí siendo Canciller y ahora de regreso como Secretario de Desarrollo Social del Gobierno.

Y me da mucho gusto saludar aquí a empresarios de diferentes partes y países de toda América.

Y decir que, para México, sin duda, el sector empresarial, el sector privado, en él, mi Gobierno ha reconocido a los actores protagónicos realmente de la generación del empleo, de la generación de oportunidades, de inversión productiva, que realmente alimenta el desarrollo y el bienestar de nuestra sociedad.

Y a lo largo de estos casi seis años, estamos en la recta final de un periodo que es justamente de seis años y en el que no hay reelección, hemos podido mantener un diálogo fluido, constante y permanente, de mutuo respeto, entre el sector privado y el Gobierno de mi país, que nos ha permitido construir ruta, precisamente, para impulsar infraestructura, para generar empleos.

De hecho, en mi país el número de empleos que hemos generado en estos poco más de cinco años es una cantidad; primero, es una cifra histórica, tres millones y medio de empleos, que iguala a los empleos generados en las dos pasadas Administraciones, en 12 años anteriores.

Y esto es gracias, precisamente, a la participación del sector privado, que confió en México y que apuesta al desarrollo de México.

Hay que reconocer también el interés que México ha despertado ante el mundo, y la Inversión Extranjera Directa que ha llegado a nuestro país supera los 170 mil millones de dólares, supera la meta que nos habíamos trazado al inicio de la Administración de llegar a 156 mil millones de dólares.

Y algo bien importante. Con el diálogo permanente con el sector privado hemos podido trabajar en la modernización de nuestros acuerdos de libre comercio.

México es un país con vocación de apertura al mundo, que cree en este modelo de desarrollo. No cree en el aislamiento, no cree en el proteccionismo.

Por el contrario. Creemos firmemente en la apertura y en la competencia con el mundo entero.

Y, al amparo de este modelo que ha, sin duda, deparado desarrollo para nuestro país en las últimas tres décadas, hemos venido avanzando y robusteciendo, precisamente, esta ruta.

Y con el sector privado, repito, hemos podido dialogar y les hemos hecho parte en la renegociación de los distintos acuerdos de libre comercio que tenemos hoy con Norteamérica, con la Unión Europea, en la Alianza del Pacífico, donde ya está construido este modelo y ha sido parte; y ahora con el TPP, el Acuerdo de Asociación Transpacífica que, sin duda, el sector privado tiene un papel bien relevante.

Con los empresarios, conocieron y estuvo en parte de sus propuestas en algún momento, construimos una agenda de Reformas Estructurales, quizá la más ambiciosa que México haya tenido en los últimos años.

En donde fueron 11 reformas transformadoras, estructurales que se hicieron, pensando en darle, detonar el potencial que México tiene. Seis de ellas de carácter económico y que están posibilitando particularmente una, la Reforma Energética, el que se comprometan hoy inversiones de los derivados de los contratos que se han entregado ya para la exploración y explotación de distintos yacimientos, se han comprometido prácticamente inversiones de 200 mil millones de dólares.

Ha superado por mucho la expectativa que originalmente nos fijamos, en lo que ha significado esta reforma estructural, como la Reforma Financiera que ha ampliado, sin duda, el acceso al crédito en nuestro país.

La Reforma Fiscal, que no gustó mucho y menos en el ámbito empresarial, pero que, si no hubiese sido por la Reforma Fiscal, y hoy lo reconoce el sector empresarial en México, difícilmente habiéramos podido hacer frente al reto que fue enfrentar la caída en los precios del petróleo.

Para las finanzas públicas el ingreso petrolero en México llegó a representar casi el 45 por ciento hace apenas cinco años. Hoy representa el 16 por ciento, gracias la Reforma Fiscal que incrementó en 5 puntos del PIB la recaudación del Estado.

Son sólo por poner algunas cifras en este contexto. Y siempre reconocer y agradecer la muy valiosa

participación del sector privado, que ha acompañado los esfuerzos del Gobierno para poder realizar la obra de la que hoy estamos dando cuenta, en esta breve síntesis que puedo hacer ahora.

Muchas gracias, Alfredo.

-PREGUNTA: Presidente, vengo a hacerle trampa.

El New York Times, usted acaba de mencionar el TPP, el New York Times de hoy, primera página, dice que el Presidente Trump está pensando de nuevo.

-PRESIDENTE ENRIQUE PEÑA NIETO: Repensando.

-MINISTRO ALFREDO MORENO CHARME: Repensar, y que no sea TPP 11, sino que quizá vuelve a estar Estados Unidos, qué puede decir sobre eso.

-PRESIDENTE ENRIQUE PEÑA NIETO: La verdad es que el TPP es, sin duda, un gran instrumento de apertura económica de varios países de América y de varios países de la región asiática.

Y fue un acuerdo en el que originalmente estuvo muy presente los Estados Unidos, y que México y Canadá promovimos de manera insistente. Nos mantuvimos apegados a los acuerdos que habíamos alcanzado. Hubo una última revisión y, finalmente, ya se logró firmar, precisamente, en Chile, el acuerdo final entre los 11 países hoy involucrados.

Ahí está la puerta abierta para que Estados Unidos repiense y, eventualmente, reconsidere su posición, y aproveche la ventana de oportunidad que sería el ser parte del TPP, de estos 12 países.

Para nosotros, sin duda, viene a confirmar esta vocación de apertura y de ser participantes en el mercado global, como México lo quiere seguir siendo.

(SEGUNDA INTERVENCIÓN)

-MINISTRO ALFREDO MORENO CHARME: Aprovecho, Presidente, de hacerle la pregunta en el mismo sentido.

Yo fui a mirar los números de México y encontré varias cosas también sorprendentes durante su periodo.

En primer lugar, el empleo: tres millones y medio de empleos formales. Muy relacionado con la pobreza multidimensional, porque la pobreza multidimensional exige como una de las cosas que la gente tenga empleo formal.

Y otra cosa, también relacionado con la pobreza multidimensional, que es la educación de adultos: más de cuatro millones de personas pudieron avanzar y tener completada su educación, que antes no la tenían.

Yo quisiera que, si usted nos pudiera contar sobre eso, cómo se hizo; si hay algo que el sector privado colaboró, si algo que podría colaborar más en el futuro. Qué objetivos debiera tener México en esta línea.

-PRESIDENTE ENRIQUE PEÑA NIETO: Gracias, Alfredo.

Yo secundo un poco de lo que decía Juan Manuel hace un momento.

Efectivamente, la medición de la pobreza multidimensional permite, realmente, no sólo evaluar el ingreso que tienen las personas, sino acogerse a una medición mucho más dura, mucho más difícil, eventualmente, de probar el nivel de avance, pero mucho más justa para una sociedad que se somete a esta medición.

Y México, la verdad, es que, en los últimos años, en los últimos cinco años, en lo que ha sido el esfuerzo de mi Administración, hoy el nivel de carencias sociales, que son evaluadas, seis carencias sociales, están en su mínimo histórico.

Sin embargo, no dejamos de reconocer que todavía tenemos niveles de pobreza en nuestro país; dos millones de pobres salieron de la pobreza extrema, pero todavía hay un segmento importante en niveles de pobreza.

Creo que claramente estamos en ruta de poder eliminar la pobreza extrema en nuestro país. En los siguientes seis años podríamos alcanzar esta meta.

Estamos en la oportunidad de abatir las distintas carencias, precisamente, a través de esta política focalizada, que fue lo que hicimos, en un esfuerzo transversal de la Administración Pública para poner acento y atención a las carencias que presentaban distintos segmentos de la población, distintas regiones, para atender de manera focalizada y es lo que arroja este resultado.

La otra manera de combatir la pobreza es generando oportunidades para la sociedad.

Y México ha mantenido en estos últimos cinco años un crecimiento constante y sostenido. Estaremos cerca de haber crecido, al cierre de este año, 14 por ciento de forma acumulada.

No ha habido trimestre en el que no crezcamos. Siempre ha habido un crecimiento sostenido. De ahí que tengas este recuento de número de empleos generados formales: tres millones y medio de empleos que están inscritos en el Seguro Social, que tienen prestaciones, y que tienen acceso a la seguridad social.

Y yo creo que sigue siendo para nosotros un gran reto el poder cerrar las brechas de desigualdad.

En México tenemos distintas realidades. Tenemos regiones del país, en el centro, en el norte, en el occidente, de nuestra geografía, estados de nuestro país que han crecido muy por encima del promedio nacional, que es de 2.5 por ciento, muy por encima de ese promedio. Han tenido niveles de crecimiento mayores, generación de empleo, también a una tasa mayor.

Y vemos en la región sur de mi país, de nuestra geografía, la zona donde hay mayor rezago social y mayor pobreza.

Para atender este tema en particular, establecimos un modelo que acabamos de implementar y que obviamente los beneficios tomarán algunos años todavía para verse materializados, pero ya es haber establecido el modelo de crear Zonas Económicas Especiales.

Un modelo que se ha ampliado en otras partes del mundo y que han permitido a regiones con rezago social y que tienen vocaciones distintas para su crecimiento económico, oportunidad de mayor desarrollo.

Y eso se propicia a través de generar un marco legal, particularmente de incentivos fiscales que promuevan la inversión.

Porque prácticamente es asegurar que los siguientes 10 años ese modelo que establecimos en México, durante 10 años se deja de pagar el Impuesto Sobre la Renta. Se generan incentivos para la capacitación, se generan incentivos para la contratación de personas en esas regiones, repito, que tienen potencial.

En México definimos cinco Zonas Económicas Especiales que, sin duda, darán oportunidad a que regiones de nuestra geografía con mayor rezago social puedan incorporarse a un mayor desarrollo. Y este crecimiento económico y esta condición de bienestar que deseamos para toda nuestra sociedad sea igual en toda la geografía nacional.

Esto, repito, es la ruta que hemos trazado. Es lo que hemos venido haciendo y creo que está dando resultados. Las cifras hablan por sí mismas.

Allá, en México, recientemente decíamos: hagamos bien las cuentas. Porque, por encima de las percepciones, por encima de las distorsiones que hoy, ante el nivel de información que corre en diversas plataformas y especialmente en las redes sociales, puede generar imprecisiones sobre lo que realmente un país ha logrado y ha alcanzado.

Y en el caso de México, sin dejar de reconocer asignaturas pendientes, retos vigentes, sobre todo en materia de seguridad, sin duda, hay avances notables en el desarrollo de nuestra economía, en el fortalecimiento de nuestra infraestructura con Reformas Estructurales que han sentado cimientos para un mayor desarrollo y mayor crecimiento de nuestro país.

Muchas gracias, Alfredo.

(TERCERA INTERVENCIÓN)

-MINISTRO ALFREDO MORENO CHARME: Usted tiene aquí a muchísimos empresarios que trabajan en muchos países.

Qué le gustaría decirles respecto de su aporte a la sociedad a estos países, a la forma de conducir sus negocios, lo que pueden aportar.

-PRESIDENTE ENRIQUE PEÑA NIETO: Alfredo, muchas gracias.

Primero. Repito mi agradecimiento y reconocimiento a la valiosa participación del sector privado.

Y yo estoy convencido que los empresarios, los emprendedores, y no hay que considerarlos a ellos como una élite dentro de una sociedad, sino más bien quienes apuestan y arriesgan, generando oportunidades para una sociedad, a partir de las inversiones productivas que generan.

Y decirles que tengan siempre confianza, crean en que el futuro será promisorio, a partir de lo que cada quien aporte y abone.

En lo que cada uno aporte con su talento, su creatividad, su iniciativa, su capacidad, estarán en oportunidad de ser parte transformadora de su sociedad y de su nación.

Coincido con Juan Manuel. El Estado debe estar presente donde hace falta y donde tiene que generarnos sanos equilibrios para el desarrollo de una sociedad.

Pero, México hace muchos años abandonó el modelo todavía prevaleciente en los años 70 de ser un Estado intervencionista y era un Estado que se ponía el ropaje también de empresario.

Para migrar a uno que le ha dado a nuestro país mayores niveles de desarrollo y de crecimiento, que es justamente el de respetar, apoyar la libertad humana, la libertad creativa y la libertad de cada persona, y donde ha generado un andamiaje para que las oportunidades de cada empresario puedan detonarse y puedan materializarse.

Y creo que es la ruta que México debe de mantener: dejar atrás los modelos fracasados del pasado -que no solo los hubo en México, los hubo en varios países de la región Latinoamericana-, y que sólo llevaron a sobreendeudamientos y a crisis económicas recurrentes que, cuando eso ocurre, significa dar pasos en reversa de manera bien acelerada.

Crecer toma tiempo y cuesta mucho. Retroceder es muy fácil cuando las políticas son equivocadas y cuando realmente adoptamos modelos que son de un pasado fracasado.

Hoy, México está ante la oportunidad realmente de seguir avanzando al amparo de este modelo económico en que dejamos de ser el Estado intervencionista; dejamos de ser el Estado altamente dependiente de los ingresos petroleros -casi el 80 por ciento de nuestras exportaciones eran del petróleo, y hoy solo representan el 6 por ciento-.

Hoy, exportamos manufacturas complejas. Hoy somos un país con mano de obra calificada, y con mano de obra que está generando productos, que están compitiendo en diferentes mercados del mundo.

Y ese es el modelo que está permitiendo que haya empleos, que haya crecimiento, que haya oportunidades para nuestra sociedad.

Y, señores empresarios, ustedes son artífices y actores protagónicos de que, en el caso de México y de toda la región de América, se mantenga en esa ruta.

Muchas gracias.

[Compartir](#)